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Por liderar la creación de empresas en la Región de Murcia

Por su falta de inversión en infraestructuras y saneamiento,
penalizando el desarrollo turístico y urbanístico sostenible de
la zona

 

José Hernández. Presidente de FRECOM

FRASE DEL MES

LOS AYUNTAMIENTOS DE LA
RIBERA DEL MAR MENOR

EL SECTOR CONSTRUCCIÓN

“La construcción está demostrando su
liderazgo. Seguimos siendo un sector tractor
y creador de empleo”
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La construcción lidera la creación
de empresas en la Región de Murcia
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Según un informe publicado recientemente
por Informa D&B, el pasado mes de julio se
crearon en la Región de Murcia 243 empresas,
de las cuales una gran parte son del sector de la
construcción y actividades inmobiliarias (59) y
del comercio (56), seguidas de agricultura y
hostelería (21 cada uno). 

La valoración realizada desde FRECOM, según
explicó su presdiente José Hernández al diario
La Verdad, es que “la creación de empresas de
construcción continúa estable en La Región de
Murcia. De hecho, somos el único sector que
está creando empresas en el último año en la
Región, según los últimos datos publicados. El
año 2022 cerró con un total de 4.302 empresas
dedicadas a actividades de construcción, 118
más que en 2021. En lo que llevamos de año,
estamos en 4.339 empresas, por lo que seguimos
creciendo”. 

Además, añadía Hernández, “la disolución de
empresas ha disminuido en lo que llevamos de
año, un 6% menos que en 2023. Por lo tanto,
seguimos siendo un sector tractor y generador
de empleo”. 

La otra cara de la moneda es el incremento
de concursos. “Como ya hemos venido
anunciando desde FRECOM, el gran
incremento de costes por la crisis de las
materias ha sido un revés para el sector. A
esto hay que sumarle el fin del mecanismo
excepcional de revisión de precios, que el
Gobierno de España decidió no prorrogar el
pasado mes de marzo y que, como hemos
manifestado en varias ocasiones, creemos
que es un gran error y una falta total de
apoyo al sector. Como consecuencia,
incrementan las licitaciones públicas
desiertas y las empresas que estaban
intentando recuperarse de los efectos de la
pandemia y no han podido sobrevivir al
exceso de sobrecostes”. 

Por lo tanto, el sector construcción en la
Región de Murcia sigue creciendo de forma
estable, seguimos creando empleo y
esperamos que la estabilización del precio
de las materias primas, junto a un escenario
político sin incertidumbre, contribuyan a
moderar los concursos. 

De enero a julio de 2023 hay 4.339 compañías de
construcción en la Región, 37 más que todo el año pasado 





Entrevista

¿Cuáles son las necesidades del sector en
Cartagena? 

Los empresarios de la construcción de
Cartagena queremos que la Comarca se
convierta en un destino de inversión.
Queremos captar inversiones industriales y
turísticas. Para conseguirlo, necesitamos
seguridad jurídica, agilidad en los trámites
administrativos e inversión en obra pública
para mejorar las infraestructuras.

Si queremos ser un destino de inversión
interesante necesitamos que exista un marco
estable. Por ejemplo, hay proyectos que se
quedan paralizados porque Medio Ambiente
está tardando entre uno o dos años en
tramitarlos. Es un retraso inasumible. Es muy
difícil apostar por proyectos o captar
inversores si no hay seguridad jurídica y
agilidad.

Así que vamos a trabajar en esta línea.
Impulsar un marco estable que permita a los
empresarios de la construcción impulsar
proyectos. Y trabajar siempre en colaboración
con las administraciones públicas para
detectar todos aquellos procedimientos
administrativos que puedan ser agilizados.

Antonia González Pardo es la nueva presidenta de la
Asociación de Empresarios de la Construcción y
Actividades Conexas de Cartagena y su Comarca.
 
Antonia es socia y apoderada de la empresa familiar
González Soto, una compañía con más de 40 años en
el sector de la construcción y todo un referente tanto
en la comarca de Cartagena como a nivel regional. 

Hemos hablado con ella para conocerla un poco
mejor, así como las prioridades para su mandato.
 
¿Cómo afrontas la presidencia?

Con ganas de poder aportar. Y agradecida por la
confianza de mis compañeros empresarios y de los
miembros de la Junta Directiva que se han sumado al
proyecto. ¡Al final esto es un trabajo en equipo!

“Cartagena lleva 5 años
consecutivos

experimentando un
incremento en trabajadores

de construcción”

Antonia González Pardo
Presidenta de la Asociación de Empresarios

de la Construcción y Actividades Conexas de
Cartagena y su Comarca 
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“Si queremos ser un destino de
inversión interesante necesitamos
que exista un marco estable”



¿Cuál es la situación del sector en
Cartagena?

El sector de la construcción en Cartagena
está generando empleo, que es un indicador
muy positivo. Llevamos 5 años consecutivos
experimentando un incremento sostenido
en el número de afiliados a la seguridad
social. Actualmente damos empleo a 5.795
profesionales sólo en el municipio de
Cartagena. 1.000 personas más que hace 5
años.

Estos últimos años han sido muy difíciles,
entre el Covid y la crisis de las materias
primas, pero creo que el sector ha
aguantado con solvencia y las empresas de
la comarca de Cartagena se mantienen
prácticamente en el mismo número.

¿Qué infraestructuras necesita Cartagena?

La ZAL, Puerto Barlomar, la llegada del
AVE... desde la Asociación de Construcción
de Cartagena compartimos las
reivindicaciones de otras instituciones
empresariales como CROEM, COEC o
FRECOM. Las infraestructuras juegan un
papel clave en la economía. Si queremos ser
un destino de inversión internacional,
necesitamos tener infraestructuras. Y este
tema no es algo sólo de la construcción.
Todos los ámbitos de la sociedad se verían
beneficiados si estos proyectos se
convirtieran en realidad.

El Ayuntamiento de Cartagena está trabajando en
el nuevo Plan General de Ordenación Urbana
(PGOU). ¿Qué debería incluir el Plan? 

Lo primero es que sea un buen Plan para
Cartagena, es decir, que favorezca el desarrollo
económico y social del municipio. Nos preocupa el
avance que se publicó, que establecía serias
limitaciones al desarrollo de Cartagena. Esperamos
que se haya modificado en el documento de
aprobación inicial que se quiere aprobar. Lo
segundo, que salga de forma inmediata y que aporte
seguridad jurídica. Esto es clave para los
empresarios y para la inversión.   

Respecto a medidas, en general diría que debe ser
más flexible que el actual. Pensemos que es un plan
que va a estar vigente muchos años y debe dar
respuesta a las necesidades cambiantes de la
sociedad. Hay que permitir usos y volumétrica que
se adapten a los cambios. Por ejemplo, una mayor
compatibilidad de usos permitiría un mayor
desarrollo de nuevas fórmulas como el coliving o el
coworking. Dinamizamos la comarca, la economía y
damos respuesta a las necesidades cambiantes de la
sociedad.    

En mi opinión, el urbanismo no puede ser tan
rígido, porque entonces sólo se consiguen bloqueos
y paralización que impactan en el día a día de los
vecinos de Cartagena.   

“El urbanismo no puede ser tan rígido, porque
entonces sólo se consiguen bloqueos y

paralización”



   Las 7 curiosidades

¿Qué opina de la moratoria del Mar Menor? 

La moratoria ha creado inseguridad jurídica y ha hecho
mucho daño a la Región de Murcia. Han pasado tres
años y durante este tiempo se han paralizado
temporalmente proyectos que suponen grandes pérdidas
económicas. Por ejemplo, planes necesarios para la
ciudad como la ampliación de Los Belones y el desarrollo
de Cabo de Palos, que supone un gran número de
dotaciones para Cabo de Palos y La Manga. 

Han tenido tiempo suficiente para elaborar un Plan de
Ordenación Territorial de la Cuenca Vertiente del Mar
Menor y no lo han hecho.

Ahora con la nueva prórroga, tenemos una nueva
moratoria por tiempo indefinido con lo que ha creado
mayor decepción, pues vemos que los políticos no son
capaces de hacer las leyes en los plazos que la situación
lo necesita.

Creo que debemos poner el foco en que la Moratoria es
una medida ineficaz que no mejora la situación del Mar
Menor. Nos distraen con esta discusión mientras no se
solucionan los verdaderos motivos y no se ejecutan las
infraestructuras necesarias. 

El problema está en las infraestructuras antiguas que no
se han renovado, no en las nuevas. Y esto cada vez nos
hace más pobres porque no hay un desarrollo, mientras
el resto del Mediterráneo sí lo hace.

Necesitamos avanzar en turismo residencial de
una forma ordenada para no ser los últimos en
el sector. El urbanismo es la actividad más
regulada y controlada que existe; podemos
estar seguros de que el urbanismo que se haga
en esta zona será sostenible y no debe haber
miedo a ello.

Por lo tanto, necesitamos urgentemente el
Plan de Ordenación Territorial de la Cuenca
Vertiente del Mar Menor. E insisto: paralizar
no es la solución.

¿Qué impacto tiene el hecho de ser mujer en
un sector eminentemente masculino?

Formo parte del departamento de Dirección
de mi empresa, Obras Públicas González Soto,
desde hace décadas. Conozco bien el sector y
he crecido en él, por lo que no me siento
extraña por ser mujer en la construcción.

Cada vez hay mayor presencia de mujeres, en
el ámbito empresarial en general. La tendencia
está cambiando.

“Queremos captar inversiones industriales y
turísticas para Cartagena” 

Un sitio para perderse
Cualquier destino de aventura
acompañado por mi familia

Una frase
Lo único imposible es aquello que no
intentas

Un libro
El Sari Rojo de Javier Moro. Mezcla
mi pasión por la India y la lectura

Una serie
Indudablemente, Juego de Tronos

Un restaurante
La Malvasía  

Un superhéroe y por qué
Admiro a todos los sanitarios porque
salvan vidas todos los días
 
Con qué personaje histórico te tomarías un
buen vino 
Isabel I de Castilla 





EL SECTOR DE LA
CONSTRUCCIÓN TAMBIÉN
PUEDE IMPULSAR SU MARCA 

Artículo colaborador - Comunicación

 Las empresas de construcción pueden
obtener grandes beneficios cuando
aplican estrategias de marketing
efectivas, desde crear una marca e
identidad visual sólida y convincente
hasta la correcta promoción de ciertos
proyectos emblemáticos ejecutados,
una manera de construir más allá de los
propios cimientos, superando
obstáculos y conectando con el público
gracias al poder del marketing.

Si miramos a nuestro alrededor, en
otras regiones no faltan ejemplos reales
de empresas de construcción que han
conseguido destacar gracias a un
enfoque orientado al branding (la
creación de marca) generando vínculos
a largo plazo con sus clientes gracias a
una identidad visual coherente, un
storytelling convincente (contar
historias asociadas a la marca) o
mejorando su presencia en internet, en
un bonito proceso de convertir los
ladrillos en marcas.

El otro día iba conduciendo mi coche por la autovía
y pasé junto a una nueva nave en pleno proceso de
construcción cerca de Murcia capital, me atacó la
deformación profesional y pensé: “Menudo
escaparate gigantesco para una campaña
publicitaria”. Un poco más tarde la idea que me vino
a la cabeza, aunque parecida, fue diferente: “Qué
gran espacio para auto-promocionarse tiene la
empresa constructora de esta nave”. 

Partiendo de la base de que todos los sectores
productivos de nuestra Región de Murcia tienen sus
peculiaridades, llama la atención el hecho de que una
gran parte de nuestras empresas de construcción no
hayan todavía aprovechado el tirón que puede tener
para ellas una correcta gestión de su comunicación.
El sector tiene una gran oportunidad por delante,
quizá por esa misma carencia inicial desde la que
parte, y está a tiempo de ponerse las pilas en cuanto
a comunicación y creación de marca se refiere. Para
ello comparto unas ideas que podrían ponerse en
marcha desde mañana mismo en las empresas del
ramo: 

·

Nacho Tomás
Director N7, agencia de publicidad
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www.nachotomas.com

La promoción de ciertos proyectos
emblemáticos ejecutados es una manera de
construir más allá de los propios cimientos

https://www.nachotomas.com/


Desde luego debemos ser conscientes
de la complejidad a la que se puede
enfrentar la comunicación en el sector
de la construcción, pero existen otros
sectores parecidos que ya han
comenzado a mejorar su visibilidad,
consiguiendo llegar a sus audiencias de
manera efectiva. Sin duda se trata de
un desafío que precisamente por eso se
convierte en un reto interesante (y
rentable) cuando consigamos superar
estas (a veces ficticias) barreras.

Propongo también dedicar unos
minutos a analizar los logotipos, el
contenido de sus noticias, sus
colaboraciones estratégicas o las
propias campañas publicitarias
realizadas por grandes empresas puede
darnos pistas sobre la posibilidad de
destacar realmente en el sector cuando
le dedicamos el tiempo que esto
necesita, convirtiéndolas en referentes
en esta industria, elevando sus marcas
al mismo tiempo que sus andamios.

No podemos dejar de lado las
herramientas digitales, las páginas web,
las redes sociales, el marketing de
contenidos y el posicionamiento SEO,
enormes aliados en la promoción de las
empresas del sector de la construcción
cuando son implementadas de manera
efectiva, introduciendo la tecnología
como uno más de nuestros empleados.

Entrando en otro tipo de técnicas cobra
especial relevancia en el sector el
inmenso, y cada vez más accesible,
abanico de herramientas para la
visualización de los proyectos, algo que
sirve tanto para el cliente actual como
el futuro, usando renders realistas,
narraciones visuales o escenarios 3D del
proceso de construcción, cautivando a
la audiencia al desplazar la obra hacia el
ojo público.

·      

·      

Para terminar, y enlazando con la historia que
os contaba al inicio de este artículo, destacar la
importancia en general de la comunicación
asociada a las propias obras en proceso: tótems
únicos y exclusivos que agregan un valor más
que significativo a los proyectos de
construcción, creando edificios que hablan.

Espero que con estas líneas haya motivado a las
empresas de la construcción murcianas para
invertir en sus marcas poniendo encima de la mesa
las ventajas de una comunicación transparente con
los interesados y resaltando cómo la inversión en
comunicación puede generar resultados tangibles.

Por si hay más interés en estos temas, es un placer
para mí compartir con los lectores mi libro:
“Impulsa tu Marca”, que ha salido a la luz
recientemente con Universo de Letras (Grupo
Planeta) y que ahonda en estos y otros muchos
aspectos de la comunicación y la publicidad. 

Porque creo que estaremos todos de acuerdo si
afirmo que, en el siglo XXI, la construcción es
mucho más que ladrillos. 

 

Introducir la tecnología
como uno más de 

nuestros empleados
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A C T U A L I D A D  S E C T O R  C O N S T R U C C I Ó N

Antonia González Pardo es la  nueva
presidenta de la Asociación de
Empresarios de la Construcción y
Actividades Conexas de Cartagena y su
Comarca

«Los empresarios de la construcción de Cartagena queremos
que la comarca se convierta en un destino de inversión.

Queremos captar inversiones 
industriales y turísticas»



A C T U A L I D A D  S E C T O R  C O N S T R U C C I Ó N

La empresaria Antonia González Pardo fue
elegida por aclamación popular como la
nueva presidenta de la Asociación de
Empresarios de la Construcción y Actividades
Conexas de Cartagena y su Comarca.

La Asamblea electoral, celebrada el 12 de julio
en Cartagena, contó con la presencia de Ana
Correa, presidenta de la Confederación
Comarcal de Organizaciones Empresariales de
Cartagena (COEC), José Hernández,
presidente de la Federación Regional de
Empresarios de la Construcción de Murcia
(FRECOM), José Ramón Díez de Revenga,
consejero de Fomento e Infraestructuras y
Noelia Arroyo, alcaldesa de Cartagena.

Antonia González Pardo, licenciada en
derecho y con una amplia trayectoria de
más de treinta años como directiva en
el sector de la construcción, asume
ahora el liderazgo de esta asociación
empresarial, que en los últimos años ha
presidido Miguel Martínez Bernal.

González Pardo es socia y apoderada de
la empresa familiar González Soto S.A,
una compañía con más de 40 años de
experiencia en el sector de la
construcción y con una fuerte presencia
en Cartagena y su comarca.

En su discurso de investidura como
presidenta, Antonia González Pardo
destacó que “los empresarios de la
construcción de Cartagena queremos
que la comarca se convierta en un
destino de inversión. Queremos captar
inversiones industriales y turísticas”.
Así, explicaba que “para conseguirlo,
necesitamos agilidad, certidumbre e
infraestructuras de calidad”.

Respecto a esta nueva etapa, González
Pardo dijo que inicia el proyecto “con
ganas de poder aportar”. Se  mostró
“agradecida por la confianza de mis
compañeros empresarios y tiendo la
mano a las administraciones públicas
para colaborar, por ejemplo, detectando
todos aquellos procedimientos
administrativos que puedan ser
agilizados”.

«Estoy agradecida por la confianza de mis
compañeros empresarios y tiendo la mano a las

administraciones públicas para colaborar»

1 6



Por su parte, el presidente de FRECOM, José Hernández, resaltó el impacto que tiene el
sector de la construcción como generador de riqueza y empleo. “Cartagena lleva 5 años
consecutivos experimentando un incremento sostenido en el número de afiliados a la
seguridad social en el sector de la construcción. Actualmente damos empleo a 5.795
profesionales sólo en el municipio de Cartagena. 1.000 personas más que hace 5 años”.

Con la elección de Antonia González Pardo como presidenta de la Asociación de Empresarios
de la Construcción y Actividades Conexas de Cartagena y su Comarca se espera que la
organización continúe trabajando junto con los actores relevantes del sector para abordar los
retos específicos de Cartagena y promover el desarrollo sostenible de la construcción en la
zona.
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Así es el nuevo 
Comité Ejecutivo de

18

José Hernández, presidente de FRECOM.
Antonia González, presidenta de la Asociación de Empresarios de la Construcción
y Actividades Conexas de Cartagena y su Comarca, que será vicepresidenta de
Infraestructuras.
Juan Francisco García Mula, presidente de la Asociación de Constructores de
Lorca (UCECON), que se hará cargo de la vicepresidencia de Empleo, Formación y
Relación con Asociados.
Antonio Domene, presidente de la Cámara de Contratistas de Obra Pública, que
será el vicepresidente de Obra Pública.
Eduardo Martín Pignatelli, presidente de AFREM, que ocupará la vicepresidencia
de Sostenibilidad y RSC.
José Ramón Blázquez, presidente de APIRM, que se encargará de la vicepresidencia
de Urbanismo y Vivienda.
Antonio Navarro, presidente CTCON, quien asumirá la vicepresidencia de Calidad
e Innovación.
Andrés Jerez, presidente de APICAM, que ocupará el cargo de tesorero.
María Luisa Lucas, secretaria general de FRECOM.

El nuevo organigrama está compuesto por:



La Federación Regional de Empresarios
de la Construcción ha estrenado Comité
Ejecutivo, que cuenta con seis
vicepresidencias e incorpora a las
asociaciones territoriales de Cartagena y
Lorca como novedad.

“FRECOM representa la unidad y la voz
de toda la Región, por eso es importante
que nuestras territoriales también nos
acompañen en la directiva”, ha explicado
José Hernández.

El presidente de FRECOM también ha
manifestado que “el nuevo equipo al
frente de la Federación, renovado e
ilusionado, ha mostrado su compromiso
con la unidad del sector. Quiero
agradecerles su generosidad
representando los intereses de sus
compañeros y dedicando tiempo a
afrontar los retos que tenemos”.

«FRECOM representa la unidad y la voz de toda la
Región, por eso es importante que nuestras

territoriales también nos acompañen en la directiva»

José Hernández
Presidente de FRECOM

Escasez de mano de obra,
protocolos de actuación
ante episodios de altas

temperaturas, 
Real Decreto – Ley 4/2023
que define las medidas de

prevención de riesgos
laborales cuando el

termómetro se dispara,
principales temas de la

reunión.



FRECOM reivindica un plan de empleo que
facilite la incorporación de los jóvenes al
sector de la construcción
La Federación Regional de Empresarios de
la Construcción de Murcia (FRECOM)  
mantuvo una reunión con candidatos al
Senado y Congreso del Partido Popular para
trasladarles las principales reivindicaciones
del sector.

El presidente de FRECOM, José Hernández,
declaró que “el sector necesita
urgentemente un plan de empleo para
favorecer el acceso de los jóvenes a la
construcción, ya que el paro juvenil sigue
creciendo al mismo tiempo que el sector
ofrece empleos que no se cubren por la
falta de mano de obra”. Así, la tasa de
desempleo juvenil en España ha retornado al
30%, después de descender al 29,26 % en
2022.

En este contexto, FRECOM considera que
el sector de la construcción está preparado
para resolver este problema “porque somos
un sector que está tirando de la economía y
del empleo, aunque cada vez hay más obras
que se ven comprometidas por no
encontrar trabajadores cualificados”. 

Según destaca la patronal, hay déficit de
mano de obra en toda la cadena de
producción, desde pintores, albañiles o
fontaneros hasta operadores de grúas,
mecánicos-instaladores de climatización o
jefes de obra.

Por lo tanto, uno de los principales retos del
sector es captar talento joven y ser capaces
de trasladar que “el sector de la construcción
ofrece empleo estable y de calidad, con
salarios superiores al Salario Mínimo
Interprofesional. Podemos ofrecer carreras
profesionales con futuro”.



La solicitud de derogar la Ley de
Vivienda y la escasa inversión en

infraestructuras también marcaron la
reunión con los candidatos al Senado

y Congreso por el PP

La Federación también transmitió la urgencia
de que se derogue la Ley de Vivienda aprobada
por el Gobierno de España, “porque no
soluciona el aumento del precio del alquiler y,
además, está generando mucha inseguridad
jurídica para los propietarios”.

Además, se puso de manifiesto que es urgente
que la Región de Murcia reciba más
inversiones en infraestructuras para ponerse al
nivel de competitividad de las comunidades
limítrofes, “ya que los murcianos recibimos
menos inversión que el resto de las provincias
del Arco Mediterráneo”, dijo Hernández.

A la reunión asistieron el presidente de
FRECOM, José Hernández, la secretaria
general, María Luisa Lucas, el presidente
de la Asociación de Promotores
Inmobiliarios de la Región de Murcia
(APIRM), José Ramón Blázquez, el
presidente de la Asociación de pintores
de la Región de Murcia (APICAM),
Andrés Jerez, el presidente de la Cámara
de Contratistas de Obra Pública,
Antonio Domene, y los candidatos al
Senado y Congreso del PP, Francisco
Bernabé, Carmen María Mora y Antonia
López Moya.
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La Cámara de Contratistas de
Obra Pública tiene nueva junta
directiva

El déficit de mano de obra en el sector, la inversión y las
necesidades en materia de obra pública fueron los temas

protagonistas de la primera reunión

La nueva Junta Directiva está formada por:

Antonio Domene, presidente de la Cámara de Contratistas de Obra Pública y socio fundador
de ZIMA Desarrollos Integrales.
Antonio Albaladejo, de OEL empresarial que será el vicepresidente.

Y los vocales:

María Dolores Zapata de Construcciones Uorconf.
Antonio Iniesta de Construcciones Iniesta.
Juan Leñador de JLM.
Paco González de González Soto.
Juan Galán de Galán Restauraciones y Edificaciones.

En este primer encuentro. que contó con la presencia como
invitados de Fulgencio Belando y Luis Fernández Mula, la nueva
Junta Directiva se ocupó de asuntos como la inversión, las
necesidades que existen ahora mismo en materia de obra pública y
el déficit de mano de obra que padece el sector.



La Cámara de Contratistas de Obra Pública
presentó su nueva Junta Directiva, tras la
elección por aclamación del nuevo presidente,
Antonio Domene, en la Asamblea Electoral
del pasado 23 de junio.

En su primera reunión, el nuevo equipo
directivo sentó las bases de lo que será su
trabajo durante el nuevo ejercicio.

Domene agradeció “el compromiso y el apoyo
de los empresarios en esta nueva etapa” y ha
insistido en que “la obra pública es una
cuestión de interés general, no de interés
sectorial. La inversión en infraestructuras
impulsa la economía, genera empleo y
repercute en competitividad de la Región
como destino de captación de inversiones”.

«La obra pública es una cuestión de interés
general, no de interés sectorial»

Antonio Domene
Presidente de la Cámara de Contratistas de Obra Pública

"La inversión en
infraestructuras impulsa

la economía, genera
empleo y repercute en

competitividad de la
Región como destino de

captación de inversiones”

El presidente de la Cámara de Contratistas
también recordó que uno de los grandes
retos a los que se enfrenta el sector es la
escasez de mano de obra. “Las empresas
encontramos cada vez más problemas para
terminar las obras por falta de recursos
humanos”. “Hacen falta profesionales en toda
la cadena, desde perfiles más operarios hasta
más técnicos”, ha afirmado.



INFORMES

CEOE - Panorama  económico
Actualización julio 23 DESCARGAR

FLC- La Formación Profesional
en Edificación y Obra Civil
Observatorio Industrial de la Construcción DESCARGAR

CEOE - La huella de carbono en
las empresas españolas
Sostenibilidad DESCARGAR

https://www.ceoe.es/es/publicaciones/economia/panorama-economico-julio-2023
https://www.observatoriodelaconstruccion.com/uploads/media/XHrwfQ_GMK.pdf
https://www.observatoriodelaconstruccion.com/uploads/media/XHrwfQ_GMK.pdf
https://www.ceoe.es/es/publicaciones/sostenibilidad/la-huella-de-carbono-en-las-empresas-espanolas
https://www.ceoe.es/es/publicaciones/sostenibilidad/la-huella-de-carbono-en-las-empresas-espanolas


Actualmente, las empresas necesitan incorporar talento, ser

más competitivas y colaborar en el empleo junvenil.

Conoce las ventajas que tiene la FP Dual para tu empresa.

Cuenta con FRECOM para asesorarte. 

El convenio FP Dual se ha firmado con el Gobierno de la Región de Murcia, a través de la Consejería de
Educación, Formación Profesional y Empleo, y la oficina de Información sobre FP Dual con sede en CROEM,
entidad que también colabora en el programa y que cuenta además con financiación del Ministerio de
Educación y Formación Profesional y el Fondo Social Europeo Plus. 

EN CONSTRUCCIÓN

Experiencia
Práctica 

 Combina la formación
teórica en el aula con la
experiencia práctica en

el lugar de trabajo. 

Contacto con
Profesionales

Oportunidad de
interactuar y aprender

de profesionales
experimentados en la

construcción. 

Certificaciones y 
reconocimiento

 Certificaciones  reconocidas
por las empresas que pueden
mejorar las perspectivas de

empleo y el potencial
salarial.

Adaptación al 
Mercado Laboral

Los estudiantes están
expuestos a la dinámica
del sector y se adaptan
mejor a las demandas

cambiantes del mercado
laboral.

Más posibilidades
de empleo

 Puede incluir prácticas
remuneradas y aumenta
las posibilidades de ser

contratados por la
empresa donde realizan

sus prácticas

Aprendizaje
contextualizado

La FP Dual permite a los
estudiantes aplicar
directamente lo que

aprenden en la escuela a
situaciones reales. 
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La CNC ha convocado la I edición de los
premios de la construcción con nueve
categorías que se dividen en: «Mejor
Iniciativa para la Atracción de la Mujer
al Sector»; «Mejor Iniciativa para la
Atracción del Talento Joven al Sector»;
«Persona Trabajadora Autónoma del
Año»; «Mejora de la Imagen del Sector»;
«Transformación Digital»; «Mejor
Iniciativa Tecnológica con Beneficio
Medioambiental»; «Empresa Familiar /
Relevo Generacional»; «Iniciativa
Internacional»; y «Premio Especial a la
Trayectoria Profesional».

Según explican desde la Confederación
“con la convocatoria de estos premios se
quiere conseguir dar a conocer la
importante labor de las pequeñas,
medianas y grandes empresas del sector
de la construcción, así como de las
personas trabajadoras autónomas del
mismo, divulgar la labor de estas
empresas y personas trabajadoras
autónomas al servicio de la sociedad y
promover el reconocimiento social de
aquellas iniciativas empresariales que,
por su relevancia, hayan conseguido un
importante y significativo impacto a
favor de las personas, el planeta y la
prosperidad”.

Para presentar una candidatura es
imprescindible cumplimentar la información
requerida utilizando el formulario de
inscripción de la página web de CNC creada
para los premios

https://www.premios.cnc.es

LA CONFEDERACIÓN NACIONAL DE LA
CONSTRUCCIÓN CONVOCA LA I EDICIÓN DE

LOS PREMIOS CNC 2023

El plazo de inscripción para
presentar candidaturas acaba
el 29 de septiembre a las 23:59

horas

https://premios.cnc.es/


La empresa distribuidora del grupo Iberdrola y
los promotores establecen un canal de
comunicación para mejorar la eficiencia en la
gestión.

La colaboración, que tendrá una duración de
tres años, conllevará la creación de una mesa
de trabajo para coordinar los procedimientos
de actuación.
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APIRM e i-DE colaborarán en la
electrificación del sector inmobiliario

de la Región



La Asociación de Promotores Inmobiliarios de
la Región de Murcia (APIRM) e i-DE, la
empresa distribuidora del grupo Iberdrola, han
firmado un acuerdo de colaboración para
promover la electrificación del sector en la
Región.

Ambas entidades trabajarán conjuntamente en
avanzar en los compromisos en materia de
contribución a la transición energética,
relacionados con la eficiencia de las viviendas,
la descarbonización de los diferentes procesos
del sector inmobiliario, la integración de las
energías renovables y la divulgación de
información sobre el consumo sostenible.

El presidente de APIRM, José Ramón
Blázquez, y el jefe de Zona de i-DE en la
Región de Murcia, Guillermo Raga, han
firmado el convenio entre ambas entidades,
que tendrá una duración de tres años, tras la
participación en un encuentro informativo con
los asociados, en el que también estuvo el
delegado Institucional de Iberdrola en la
Región, Miguel Ángel Cerdán.

Para José Ramón Blázquez “el proceso de
electrificación de nuestras urbanizaciones y
de nuestras viviendas constituye uno de los
temas fundamentales a tener en cuenta en la
promoción inmobiliaria, por lo que una
buena planificación y diseño va a tener una
repercusión directa en la calidad de las
mismas, su confort y, por supuesto, en su
coste de construcción y de uso. Conseguir
viviendas sostenibles y eficientes a un coste
razonable, que nos permita poner en el
mercado viviendas de calidad asequibles, es
el mayor reto que tenemos por delante”.

El presidente de APIRM, a su vez, destacó
que se trata de un mundo “en continua
evolución, tanto a nivel normativo como en
nuevas tecnologías y mejora de las existentes,
en el que se necesita cada vez de una mayor
especialización. Por ello es fundamental
contar con el apoyo y asesoramiento de i-DE
en todo este proceso”.

Por su parte, Guillermo Raga manifestó que
este convenio “supone mejorar las relaciones
y cooperación con la Asociación de
Promotores Inmobiliarios, dando visibilidad
al trabajo continúo que desde i-DE se está
haciendo en fomentar y facilitar la
implantación de las energías renovables y la
descarbonización en todos los sectores,
incluyendo el sector inmobiliario, el cual
tiene un papel fundamental en este ámbito.
 
Desde la compañía somos conscientes de la
necesidad de invertir en la red para ofrecer
unas redes eléctricas más flexibles e
inteligentes a los propietarios de las
viviendas de cara al uso más eficiente de la
energía”.

«Conseguir viviendas sostenibles y eficientes a un coste
razonable, que nos permita poner en el mercado viviendas

de calidad asequibles, es el mayor reto 
que tenemos por delante»

José Ramón Blázquez 
Presidente de APIRM





Fernando Espinosa: “Hemos incrementado en
un 30% las actividades de la Fundación en 2022”

Entrevistamos al gerente de la Fundación Laboral de la
Construcción de la Región de Murcia.

https://youtu.be/o4wmG3Vqjbs
https://bit.ly/422WQyA




Ya está en marcha la nueva edición de la carrera
“La Ruta de las canteras” que cada año organiza
la Asociación de Fabricantes de Áridos de la
Región de Murcia (AFAREM), con la
colaboración del Ayuntamiento de Fortuna y la
Federación de Atletismo de la Región de Murcia
(FAMU).

La nueva edición de esta popular carrera tendrá
lugar el 21 de octubre, a partir de las 9 de la
mañana, en la pedanía de Caprés, cuya Ermita
de San Jerónimo acogerá la salida y la meta.

El plazo de inscripción permanecerá abierto
hasta el 18 de octubre a las 20:00 horas o hasta
alcanzar el límite de inscritos.

Para el presidente de AFAREM, Eduardo
Martín Pignatelli “el objetivo de la prueba es
reducir la huella de carbono en el medio
ambiente mediante la plantación de, al menos,
un árbol por cada corredor, además de dar
visibilidad a una Asociación profundamente
preocupada porque la preservación del medio
ambiente sea compatible con el desarrollo
económico”.
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En marcha la nueva edición de 
“La Ruta de las Canteras”

21 de octubre

09:00 horas

Caprés, Fortuna

Inscríbete aquí

https://www.alcanzatumeta.es/inscripcionp1.php?id=799661


Tras la “I Ruta de las Canteras”, una
prueba deportiva con resultado final
de cero emisiones de CO2, la
Asociación calculó la huella de
carbono en la atmósfera de la
realización de esta prueba trail y se
comprometió con los corredores a
efectuar la compensación mediante
la plantación de árboles.

Así, se plantaron 2.000 árboles para
celebrar el Día Forestal Mundial en el
espacio natural protegido de Ajauque
y Rambla Salada en Fortuna, con la
colaboración de más de 70 niños,
alumnos de los colegios Vicente
Aleixandre, San Antón y Maestro Sixto
López Navarro.
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Las cifras de 2022 vuelven a superar las de años
anteriores. La Fundación Laboral de la
Construcción de la Región de Murcia formó el
pasado año a un total de 1.864 trabajadores/as de la
construcción, un 23,69% más que en 2021,
impartiendo 120.041 horas de formación, un 14,09%
más que el año anterior e implementando 321 cursos,
un 42,04% más que en 2021. En el ámbito nacional, la
entidad paritaria impartió formación a 94.243
trabajadores/as de la construcción, un 7% más que en
2021. 

La Fundación Laboral de la Construcción de la Región de
Murcia formó el año pasado a cerca de 2.000 profesionales
del sector, un 23,69% más que en 2021

Respecto a los cursos más demandados en la
Región, el 71,08% de los alumnos y alumnas
eligió formación relacionada con la prevención
de riesgos laborales (PRL), frente a un 24,68%
que optó por una especialización en oficios y
profesiones del sector, y un 4,24% que eligió
materias transversales de gestión (ofimática,
idiomas…). 

En cuanto a la modalidad formativa, un 88,47%
de los/as alumnos/as se decantó por formación
presencial.

Memoria 2022

https://memoria2022.fundacionlaboral.org/


En 2022, la Fundación Laboral llevó a cabo 23.066 visitas de asesoramiento a pie de obra.

El OPPC organizó el año pasado 58 jornadas, en diferentes puntos del territorio nacional, a las que
asistieron más de 1.500 personas, para informarles y acercarles las novedades en materia de prevención
de riesgos laborales. 

El portal línea prevención registró más de 195.000 visitas (un 50% más que el año anterior). En 2022, su
servicio gratuito de asesoramiento en PRL (900 20 30 20) logró atender 9.373 consultas telefónicas. 

Inscripciones en ofertas de empleo

Construyendoempleo.com, el portal especializado y de referencia para la búsqueda de oportunidades
laborales en la construcción: una web que publicó el año pasado 7.388 vacantes, registró 4.672
candidatos/as, y alcanzó las 878 empresas inscritas. El total de candidatos/as inscritos en 2022 en las
ofertas alcanzó los 19.652. 

El perfil más demandado por las empresas fue el de Albañil/a, Peón/a, Jefe/a de obra, Encargado/a de
obra, Gruista y Conductor/a de maquinaria. En cuanto al profesional que se registró en el portal de
empleo es hombre (82%), de entre 44 y 55 años (63%), y en situación de desempleo (86%). 

La memoria 2022 en cifras

Más de 23.000 visitas a obra 

https://sermaco.com/
https://www.construyendoempleo.com/#/mainPage


Los encuentros de dos horas de duración, se
enmarcan dentro del proyecto Cimientos
para el Empleo "Generación Cambio",
financiado por el Ministerio de Derechos
Sociales y Agenda 2030 y desarrollado por la
entidad paritaria; incluirán dinámicas de
reflexión y networking entre entidades
sociolaborales, servicios públicos de empleo
y centros educativos y de formación para el
refuerzo del trabajo en red complementario,
todos ellos adaptados a las casuisticas de
cada región de España.

Entre los contenidos que se tratarán en los
webinarios están: los retos sociales del
mercado de trabajo del sector de la
construcción, presentación de recursos de
orientación profesional y académica y de
derivación de itinerarios, presentación de los
recursos territoriales de los servicios de
empleo de la Fundación Laboral de la
Construcción y dinámicas de refuerzo de
trabajo en red y networking entre el público
participante.
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La Fundación Laboral celebrará en septiembre y
octubre ocho webinarios sobre orientación
vocacional, académica y profesional en
construcción

Inscríbete gratis
Webinar Red de Orientación en el contexto de empleo en
Baleares, Tenerife y Las Palmas, lunes 18 de septiembre
de 2023. Horario: de 09.30 a 11.30 horas. 

Webinar Red de Orientación en el contexto de empleo de
Aragón y Extremadura, miércoles 20 de septiembre de
2023. Horario: de 09.30 a 11.30 horas. 

Webinar Red de Orientación en el contexto de empleo de
Galicia y Región de Murcia, viernes 22 de septiembre de
2023. Horario: de 09.30 a 11.30 horas. 

Webinar Red de Orientación en el contexto de empleo de
Comunidad Valenciana y Castilla-La Mancha, miércoles
27 de septiembre de 2023. Horario: de 09.30 a 11.30
horas. 

Webinar Red de Orientación en el contexto de empleo de
Andalucía y País Vasco, viernes 29 de septiembre de
2023. Horario: de 09.30 a 11.30 horas. 

Webinar Red de Orientación en el contexto de empleo de
Cataluña y Cantabria,  lunes 2 de octubre de 2023.
Horario: de 09.30 a 11.30 horas. 

Webinar Red de Orientación en el contexto de empleo de
Madrid y Castilla y León,  miércoles 4 de octubre de
2023. Horario: de 09.30 a 11.30 horas. 

Webinar Red de Orientación en el contexto de empleo de
La Rioja y Navarra,  viernes 6 de octubre de 2023.
Horario: de 09.30 a 11.30 horas. 

https://generacioncambio.com/
https://generacioncambio.com/?utm_source=web&utm_medium=noticias&utm_campaign=generacion+cambio
https://www.mdsocialesa2030.gob.es/index.htm








I N S C R I P C I Ó N  
A B I E R T A

https://www.alcanzatumeta.es/inscripcionp1.php?id=799661
https://www.alcanzatumeta.es/inscripcionp1.php?id=799661
https://www.alcanzatumeta.es/inscripcionp1.php?id=799661


CTCON desarrolla un
hormigón celular de
muy bajo impacto
medioambiental dentro
del proyecto GEOCE

Un hormigón celular más respetuoso con el medio ambiente ha sido desarrollado en los
laboratorios de CTCON. 

Este innovador hormigón está compuesto por residuos locales de alta disponibilidad y
espumantes reciclados de aluminio.

Existe una creciente tendencia hacia el empleo de hormigones celulares o aireados debido a sus
beneficios tales como la reducción del peso en las estructuras, la reducción de la conductividad
térmica y la mejora frente a la resistencia al fuego. Estos materiales también proporcionan un
buen aislamiento acústico, resistencia y durabilidad.
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El hormigón celular, es un material poroso, ligero y con propiedades de aislamiento térmico. 

Para su fabricación se emplea una mezcla de áridos, cemento, cal y agua. A esta mezcla, se la
añade un agente expansivo (aluminio), que genera hidrogeno, y al expandirse, forma microporos
en el interior del hormigón, dando como resultado el hormigón celular.
Para su fabricación se emplea una mezcla de áridos, cemento, cal y agua. A esta mezcla, se la
añade un agente expansivo (aluminio), que genera hidrogeno, y al expandirse, forma microporos
en el interior del hormigón, dando como resultado el hormigón celular.

Este tipo de hormigones, se suelen curar en autoclave por un periodo de varias horas aplicando
altas temperaturas y presión. Con ello se consiguen obtener buenas resistencias mecánicas.

Los investigadores de CTCON han logrado, dentro del proytecto GEOCEL,  fabricar este
hormigón ligero y aislante, utilizando un 80% de materiales procedentes de residuos locales,
sustituyendo el 100% del cemento y la cal. Esto ha dado como resultado un proceso que genera
aproximadamente un 75% menos de emisiones contaminantes en comparación con los
hormigones celulares tradicionales.

https://ctcon-rm.com/es/proyectos/geocel
https://ctcon-rm.com/es/proyectos/geocel
https://ctcon-rm.com/es/proyectos/geocel
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ACTUALIDAD DE LAS EMPRESAS 



En la REVISTA
CONSTRUYENDO 
hay un sitio para ti

¿Eres socio de
FRECOM y quieres
compartir tus hitos? 

Cuéntanos tus acciones más
detacadas enviando un email a
comunicacion@frecom.com. 

Cementos La Cruz apoya la lucha
contra el cáncer

Cementos la Cruz participó en la gala de la Asociación Española Contra el
Cáncer en Abanilla, mostrando su apoyo al enorme trabajo que realizan los
voluntarios, participantes y familiares con la asociación.



Trabajadores de ANDRYNSA SL asistieron a un
curso de “Procedimientos y técnicas en espacios
confinados” en la FLC

Durante el curso adquirieron los conocimientos teórico-prácticos sobre los
procedimientos y normas de seguridad a seguir en los trabajos en espacios
confinados.

También conocieron las herramientas, equipos auxiliares, protecciones colectivas
y equipos de protección individual (EPI) relacionados con la materia impartida y
ampliaron conocimientos en actuaciones de rescate y extinción de posible fuego.

https://www.linkedin.com/company/andrynsa-sl/




La firma GALÁN nació a comienzos de la década de los 80 y se
constituyó como sociedad a principios del año 2000.

En la actualidad, cuenta con un equipo integrado por 40
profesionales.

Con sede en la Comarca del Noroeste, la empresa está dedicada a la
recuperación del patrimonio y a la edificación de obra nueva, tanto
en el sector público como privado

NUEVOS ASOCIADOS

Damos la bienvenida a los nuevos asociados que se
unen a la profesionalidad y calidad de las empresas de
la Federación de Construcción. 

Gracias por la confianza y ¡bienvenidos! 

¡Te estamos esperando! Únete aquí
¿ERES DEL SECTOR CONSTRUCCIÓN? 

51

RECUPERACIÓN DE PATRIMONIO Y OBRA NUEVA

https://www.frecom.com/federate/


08:31
Lun. 6 de mayo

La noticia destacada 
del día

El resumen de prensa 
diario con la actualidad

Recibe las circulares
directamente en tu móvil

¡No te pierdas nada!

¿Eres socio? ¿Estás en la lista de
distribución de WhatsApp?

Si aún no estás inscrito,
contacta con FRECOM

968 27 52 26 gestion@frecom.com

https://www.google.com/search?q=frecom+tel%C3%A9fono&oq=frecom+tel%C3%A9fono&aqs=chrome..69i57j33i160l3j33i15i22i29i30.1863j0j4&sourceid=chrome&ie=UTF-8#




https://www.enae.es/cursos-postgrado-y-profesionales?=&utm_source=mailrelay&utm_source=mailrelay&utm_medium=email&utm_content=Programas&utm_campaign=45159-Newsletter&_adin=11420652818
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Te mantenemos al día de las
novedades que impactan a tu empresa

04/07/2023 Nuevo portal web del MITMA
06/07/2023 I Edición Premiosde la Construcción CNC
10/07/2023 Aviso por ola de calor toda la semana
11/07/2023 Nuevo Convenio de Construcción y Protocolo Altas Temperaturas
11/07/2023 Actualización de avisos AEMET - Alerta roja por altas temperaturas
13/07/2023 Criterios de la CNMC que regirán la prohibición de contratar 
14/07/2023 Subvenciones para la financiación de proyectos empresariales 
17/07/2023 Acreditación solvencia financiera del ejercicio 2022
17/07/2023 Previsión avisos por altas temperaturas
18/07/2023 Participa en la II Feria de Empleo del SEF
19/07/2023 Alerta roja por altas temperaturas - Vega del Segura
20/07/2023 Nuevo portal IDAE - Ayudas del PRTR
25/07/2023 Ciberseguridad en los entornos empresariales
26/07/2023 Comisión Interministerial para el desarrollo y mejora de las cláusulas
sociales en la contratación pública
27/07/2023 Actualidad fiscal julio 2023
28/07/2023 Summer FRECOM Especial Revista Construyendo
31/07/2023 Determinación de la indemnización por exclusión de la licitación

CIRCULARES FRECOM 2023





¿Quieres
anunciarte
en la
revista?

+1.200 DESTINATARIOS

Contáctanos:
comunicacion@frecom.com



Colaboradores
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